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何俊仁議員是在立法會中排名最先的議員，因此由他主

持 2012-2013年度會期的財務委員會 (下稱 "財委會 ")主席選舉。他
表示，若主席的人選有兩項或更多提名，他會宣布以不記名的

方式進行投票。  
 
 

選舉主席  
 

2.  何俊仁議員請委員提名 2012-2013年度會期主席一職的
人選。  
 
3.  田北俊議員提名張宇人議員，這項提名獲黃定光議員附

議。張宇人議員接受提名。  
 
4.  何俊仁議員詢問是否有其他提名。單仲偕議員提名劉慧

卿議員，這項提名獲何秀蘭議員附議。劉慧卿議員接受提名。

此外再無其他提名。  
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5.  何俊仁議員就以下事項徵詢委員的意見：應否在投票前

舉行論壇，讓兩名候選人發表其政綱及回答委員的提問。涂謹

申議員表示贊成，並建議舉行簡短的論壇。何俊仁議員亦要求

委員表明是否有意向候選人提問，以便他可決定分配多少時間

舉行論壇。基於委員的回應，何俊仁議員指示給予每名候選人

兩分鐘時間發表政綱，然後由委員提問，而委員提出每項問題

及兩名候選人作答的時限合共 5分鐘。  
 
6.  張宇人議員及劉慧卿議員各自陳述其政綱。何俊仁議員

接着邀請委員提問。張宇人議員及劉慧卿議員就何秀蘭議員、

單仲偕議員、李卓人議員、張超雄議員、郭家麒議員、梁國雄

議員、涂謹申議員、陳鑑林議員、黃碧雲議員、梁耀忠議員、

胡志偉議員、林健鋒議員、林大輝議員、梁家傑議員、陳偉業

議員及陳家洛議員的提問／意見作出回應。 (陳述政綱的發言及
回答提問的逐字紀錄本載於附錄。 ) 
 
7.  何俊仁議員宣布以不記名的方式進行投票。在出席的委

員中， 40名委員投票支持張宇人議員， 24名委員投票支持劉慧
卿議員。廢票有 3張，因為這些選票上沒有標示投票給哪位候選
人。張宇人議員宣告當選 2012-2013年度會期的財委會主席。  
 
 
選舉副主席  
 
8.  張宇人議員接手主持會議，並邀請委員提名 2012-2013
年度會期副主席一職的人選。  
 
9.  單仲偕議員提名劉慧卿議員。這項提名獲何秀蘭議員附

議；劉慧卿議員接受提名。由於並無其他提名，劉慧卿議員宣

告當選 2012-2013年度會期的財委會副主席。  
 
 
其他事項  
 
10.  主席告知委員，財委會下次會議暫定於 2012年 10月 19日
(星期五 )下午 3時舉行。秘書處稍後會向委員發出 2012-2013年度
會期的財委會會議日期。  
 

(會後補註： 2012-2013年度會期的會議日期已於 2012年
10月 12日隨FC3/12-13號文件送交委員。 ) 
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11.  會議於下午 4時15分結束。  
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
2012年 11月 14日  



附錄  
 
 

*********************************** 
 
 

立法會財務委員會  
第一次會議紀要  

 
 

日 期 ： 2012年 10月 10日 (星期三 ) 
時 間 ： 下午 2時 35分  
地 點 ： 立法會綜合大樓會議室 1 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

(逐字紀錄本 ) 
 
 

*********************************** 
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Appendix 
 

*********************************** 
 

Finance Committee of the Legislative Council 
Minutes of the 1st meeting 

held at the Conference Room 1 of the Legislative Council Complex 
on Wednesday, 10 October 2012, at 2:35 pm 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

（Verbatim Transcript） 
 

*********************************** 
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何俊仁議員：  好了，現在會議正式開始。根據《財務委員會會

議程序》第 4段及第 6(a)段的規定，現在由我主持

財委會主席的選舉。選舉方法亦好像剛才一樣，

非常簡單，即場提名及附議。如果有差額的話，

便會進行投票。  

 

我們先進行提名。田北俊議員。  

 

 

田北俊議員：  我提名張宇人議員。  

 

 

何俊仁議員：  張宇人議員。  

 

 

何俊仁議員：張議員，是否接受？  

 

 

張宇人議員：  樂意接受。  

 

 

何俊仁議員：  OK，黃定光議員附議。好，第一位提名是張宇人

議員。  

 

第二位提名。是，單仲偕議員。  

 

 

單仲偕議員：  我提名劉慧卿議員。  
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何俊仁議員：  劉慧卿議員，有否 ......劉慧卿議員，是否接受？  

 

 

劉慧卿議員：  接受，主席。  

 

 

何俊仁議員：  好，有沒有附議？是，何秀蘭議員。  

 

OK，有否第三位提名？好了，如果沒有的話，便

會進行差額選舉。我相信大家好像以往慣例一

樣，都會 ......會否希望有發言及問答的環節？有沒

有？有沒有人要求？  

 

涂謹申議員。  

 

 

涂謹申議員：  主席，我覺得可以簡單進行，或許他們每人講一、

兩分鐘，或者兩、三分鐘，然後再有幾個問題。

我覺得較為好一點。  

 

 

何俊仁議員：  有沒有人想提問？舉手好嗎？我想知道一下，然

後看看時間 (有委員回應 )。不是，我也想知道一

下，因為我會計及那些時間，發言一定會有的 (有

委員回應 )。是否這樣呀？都沒有所謂的話，那麼

先請他們發言吧。兩分鐘好嗎？  
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劉慧卿議員：  張宇人議員先說吧，他排第一。  

 

 

何俊仁議員：  好的，剛才 ......張宇人議員，請你先發言。  

 

 

張宇人議員：  好的。我已經發信給大家同事，懇請大家支持我

做這個委員會的主席。一如我在信中所說，我想

財委會未來也要處理很多爭議性的政策撥款申

請，我很有信心我可以持平、公正並用一種開放

的態度主持會議，亦會確保會議順利運作。  

 

我擔任立法會議員已有 12年，熟識議會運作，亦

有多年擔任委員會及附屬法例委員會主席的經

驗。處事方面，我相信曾跟我合作的同事都知道

我是秉公辦理，我是不偏不倚的，這些全部也有

跡可尋，亦覺得我適合做這個職位。  

 

另一位候選人劉慧卿議員，當然，近年做了 7年財

委會主席，我不敢批評劉議員做得不好，但亦有

很多同事覺得劉議員可能比較寬鬆。議員重複問

題，她都不會裁決。我便 ......大家不用擔心，我也

會有足夠時間讓大家討論，但我也會希望取得平

衡，議會時間的效率與大家發言之間我希望做到

平衡，但一定會讓大家可以充分表達，亦希望大

家如果認同我的理念，可以支持，投我一票。多

謝大家。  
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何俊仁議員：  劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  是，多謝主席。各位同事，今日我在此要尋求大

家的支持，令我可以繼續連任財委會主席。我較

早前曾發信給大家，希望你們可以考慮一下支持

我。好像剛才張議員所講，在以往 8年，我有幸得

到同事的支持，7年都做過。因為財委會主席每一

年都要選，跟大會主席不同，大會主席一做便是

4年，但財委會與內會是每一年也要選的。我很感

謝議員在以往 7年都選我，其餘那一年不能做，因

為當時有強敵，有位強的對手，叫做譚耀宗議員。

他一出來我便輸了，我便當副主席。  

 

過往幾年其實都是無須競選，因為議員沒有派人

出來參選，但我明白選舉是由議員的一票去決

定，可能有些新的議員都聽聞，以往我的票較多，

但多了卻沒有人肯承認，這也是比較古怪一點，

不但沒有人承認，還要被捉到西環 "照肺 "，所以如

果你們害怕 "照肺 "，可能都未必敢投我，有些人又

要查筆跡，所以現在是蓋印的了。因此，這 8年也

有很多風雨。我自己想做主席主席的薪金不會

增多，但我很想把關，令政府要中規中矩，完全

問過你們、通過程序，才把事情提交財委會，去

過事務委員會、去過小組委員會才到來，亦讓你

們及官員有充分時間作答，我一定不偏不倚、公

正、獨立、客觀地履行職責，按《議事規則》做
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事 (計時器響起 )，所以希望各位同事，不單給

我 ...... 

 

 

何俊仁議員：  OK，好的 ...... 

 

 

劉慧卿議員：  ......也給香港一個驚喜 ...... 

 

 

何俊仁議員：  ......時間到了。  

 

 

劉慧卿議員：  ......多謝。  

 

 

何俊仁議員：  我相信一定有人提問的，對嗎？那麼我都沿用昨

天選大會主席的方式，5分鐘連問連答，你可以指

定哪一位作答，好嗎？  

 

請有興趣提問的同事按鈕，我會依次序讀出你的

名字。請記着，我們沿用昨天的方式，問答的時

候，我們都會有逐字紀錄，所以日後，大家可以

拿到這紀錄，今天的發言全部都記錄下來的。好，

是否用按鈕的方式？  

 

是，張宇人議員。  

 

 



6 

張宇人議員：  我想問問，你說5分鐘，我們有 70位同事。如果 70位

同 事 全 部 每 位 都 提 問 ， 計 算 一 下 是 多 少 時

間   我都不知道    1小時12位同事，即需

要 6個小時的 ...... 

 

 

何俊仁議員：  明白，明白，我這樣計算 ...... 

 

 

張宇人議員：  ......我不知道你會否有個時間 ...... 

 

 

何俊仁議員：  ......不如這樣吧，你提醒得好。不如先報名好嗎？

看看有多少同事。  

 

請大家按鈕好嗎？都是用按鈕的方式，我們知道

次序。是，現時只有 4位，暫時 5分鐘吧，好嗎？

如果很多的時候，我才限制時間。  

 

好了，現在開始。何秀蘭議員。  

 

 

何秀蘭議員：  謝謝主席。其實議員是否重複提問，是基於官員

有否敷衍我們，是否着實具體回答而已。很多時

候他們都在 "遊花園 "，用了 5分鐘卻根本沒有講過

話，所以議員一定要重複提問。在選大會主席的

時候，我都問過前天那兩位候選人。兩位    張

宇人議員及劉慧卿議員   你們當選了財委會

主席，你會否幫助議員飭令官員着實具體回答我



7 

們的問題，不要帶我們 "遊花園 "呢？否則你就算讓

我們問 10次但都問不出答案，我們仍會想問第十

一次的。  

 

 

何俊仁議員：  是，哪位想先回答？先請張宇人議員，好嗎？  

 

 

張宇人議員：  Ladies first. 

 

 

何俊仁議員：  OK，劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  是，多謝主席。我們很難指令官員如何回答。當

然，我們可以提醒他： "麻煩你直接回答議員的問

題吧 "，但他在左閃右避，又 "遊花園 "，我們可以

再叫他，即我不可以說： "你一定要這樣回答！ "

我相信何議員都明白，但我們都會 ......其實很多場

合我們都提醒官員，你直接回答便節省大家的時

間，但他不肯直接回答，當然有他的理由或苦衷。

不過我相信何議員現在說的話，官員也是在聽

的，我希望他們不單在財委會，在任何一個場合，

都直接回答吧。  

 

 

何俊仁議員：  是，張宇人議員。  
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張宇人議員：  主席，我相信何秀蘭議員這個問題，誰人做財委

會主席，都難以解決這問題。我們這麼多位議員，

這麼多年來，都有不同的官員帶我們 "遊花園 "，一

直不停地 "遊 "而不回答。然而，歷屆的主席，不論

大會主席也好，財委會主席也好，你如何叫官員

一定要直接回答呢？亦有時我聽到他回答了，不

過我們的同事不接受，又說： "你沒有回答我要的

答案 "，又再問過，我覺得這是大家各自有各自的

說法，但即使你選我做主席，我都恕難真的可以

請官員說出你喜歡的答案啊。  

 

 

何秀蘭議員：  當這些官員 ...... 

 

 

何俊仁議員：  有沒有跟進？  

 

 

何秀蘭議員：  ......"遊花園 "的時候，我們真的要重複再多問一、

兩 次 ， 屆 時 兩 位 候 選 人   如 果 當 選 主

席   有這些情況出現，會否說： "你問過了，

不要再問了 "，會否抱這種態度呢？  

 

 

何俊仁議員：  好，劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  主席，我就是說這一點，即如果官員真的並非在回

答問題，那位議員當然想追問，甚至我也會說： "
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麻煩你回答那條問題好嗎？他的問題是甚麼甚麼 ...

呀，你直接回答吧！ "我不會說因為已經回答一次，

便不用再問了，第二位提問吧。不是這樣做，我相

信張議員可能都不是這樣。我覺得你也明白，而且

張議員知道，我們每一位問與答都是 5分鐘。這是

很多年前田北俊議員非常好的建議，全部一直沿

用，所以即使讓議員多問兩次，都是 多 5分鐘而

已，但我覺得如果他不回答，作為主席當然要說：

"麻煩你回答一下可以嗎？ " 

 

 

何俊仁議員：  是，張宇人議員。  

 

 

張宇人議員：  過往在我當主席的事務委員會，我會直接對官員

說： "人家問你那件事，你沒有回答，那你預備回

答還是不回答？還是你有否一個正式確實的答案

給人，不要浪費時間了。 "我以前是做過的。  

 

如果我在我的委員會，我真的聽到他在 "遊花園 "，

我也不想浪費大家時間，亦無謂浪費他的時間，

否則你們又多問 10次，對嗎？但我亦無法迫他給

你想要的答案，我想這是 困難的問題。  

 

 

何俊仁議員：單仲偕議員。  

 

 

 



10 

單仲偕議員：  劉慧卿 ...... 

 

 

何俊仁議員：  未有聲。  

 

 

單仲偕議員：  ......有聲。是，劉慧卿議員在出席民主黨討論財務

委 員 會 的 文 件 時 ， 她 也 有 些 internal "Chinese 

walls"，她會避席，避免民主黨討論關於財務委員

會時，她知道民主黨提問的策略，影響她主持會

議，所以這叫做防火牆。  

 

這個問題我當然不是問劉慧卿議員，因為她已經

有這樣的做法，她也可以回答，即她會否繼續這

做法。我想問張宇人議員，你有否這個考慮？還

是你會在討論財委會的文件時，你們自由黨或者

你們與建制派會否有 "通水 "或 "通風 "的做法？  

 

 

何俊仁議員：  張宇人議員。  

 

 

張宇人議員：  我不知道我們在考試，還是要 "通水 "？然而，劉議

員擔任委員會主席這麼久，她有些習慣是好的，

我都預備沿用。你現在說到這防火牆，我還是第

一次聽到的。因為我不是民主黨黨員，所以我不

知道，但當然可能我們自由黨開會時，我不敢說
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我 完 全 避 席    當 說 到 財 委 會 要 討 論 的 事

情   但我可以考慮的。  

 

當然，擔任主席，我都覺得我不應該發言，我主

持會議，所以自由黨就財政預算案的立場，我相

信自由黨會有同事就這方面發言，不會由我發

言，我主持會議，我亦不希望 ......好像根據《議事

規則》，我不必投票。在這方面，是否需要投票，

我都不會投票。就這方面，我覺得主持會議比較

重要。  

 

 

劉慧卿議員：  主席，我亦想說幾句。  

 

 

何俊仁議員：  是，劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  好像單議員提出，我自己一直當財委會主席，我

都覺得很重要，便是主席要獨立、客觀、大公無

私，不只是說，而是要看得到。  

 

無論我坐在 1號室主持會議或在其他場合，包括在

黨內，所以單議員剛才也提及，當黨內討論財委

會的事務，我一定避席。因為談起來，他們很多

時會討論民主黨會如何做，其他民主派議員會如

何做等等，我並不會參與，因為參與，我便好像

知道，又不知 ......人家會覺得，那你如何算獨立
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呀？你又給人意見，或者人家要做甚麼你全都知

道，未必好像 "返嚟就郁 "，但都是有問題的，所以

我覺得這個看法亦不只是財委會，在其他委員

會，我希望同事都接受應該獨立、大公無私、不

偏不倚、公正地主持會議，不要好像   我不

是說任何人    即好像串通一樣，這樣就不太

好。  

 

 如果我當上主席，如果同事支持我，我會繼續用

這個方法，我主要與秘書處開會討論事務，不會

與民主黨或任何其他議員討論。  

 

 

何俊仁議員：  好，接着是李卓人議員。  

 

 

李卓人議員：  多謝主席。剛才張宇人議員問有多少人會提問，

好像趕着下班，好害怕時間太長。我很擔心日後

他擔任財委會主席，又會否好像趕着下班一樣

呢？  

 

 

何俊仁議員：  我沒有參選，不用擔心。  

 

 

李卓人議員：  不，我指張宇人議員，不是何俊仁 ...... 

 

 

何俊仁議員：  OK。  
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李卓人議員：  ......雖然你都是 "仁 "(眾笑 )，但你的 "仁 "不及張宇

人的 "人 "字美。說回我的問題，其實因為張宇人議

員剛才說，他會在時間、效率及表達空間方面，

會得到一個平衡，取一個平衡。很多時 ......是甚麼

意思呢？因為我覺得議員的表達空間是很重要

的，尤其是財委會一定要暢所欲問。我想問張宇

人議員，或者劉慧卿議員都可以回答   不過

當時是劉慧卿議員做主席    其實上屆高鐵及

5司 14局，提問的時間多，空間是很重要，但如果

要張宇人議員你坐着這麼多天，你會否又會 "郁 "

呢？即能否給我們空間繼續暢所欲問呢？你可否

評論一下，你覺得上次 5司 14局，劉慧卿議員作為

主席主持會議，你有甚麼評論？你覺得她是否在

時間、效率及表達空間方面取得平衡？如果由你

做，你會怎樣做呢？張宇人議員回答之後，劉慧

卿議員可以再評論。多謝主席。  

 

 

何俊仁議員：  好，張議員。  

 

 

張宇人議員：  主席，多謝李卓人議員的問題。這些假設性的問

題，追回去高鐵及當時 "開位 "，5司十幾局的問題，

我相信大家同事都各有不同的看法。當然，去到

拉布的情形，大家都覺得時間運用不好，但這些

問題如果能跟着《議事規則》去做，這亦是我會
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根據《議事規則》，主席可以做甚麼及不可以做

甚麼。  

 

我亦已看過我面前一大堆過往多年來劉議員當主

席時所採取的步驟，這方面我都會看。當然，我

們現在未有標準工時，日後如果有標準工時，我

不知道議員是否都要有標準工時，即不要開太多

會議了。無論如何，說笑還說笑，我剛才就是對

主席說，我們有 70位議員，如果每人發言 5分鐘，

回答 5分鐘的話，便要 7小時 ...6個多小時。我不知

道大家是否有這樣的興趣，預備用這樣的時間去

做呢？當然，當上財委會的主席    如果你們

支持我    主席應有的權，我可以行使多少，

我跟着《議事規則》去做。  

 

 

何俊仁議員：  好，劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員： 我都是按《議事規則》去做，我看到同事，甚至

官員，他們都看得嚴謹。主席一旦離開權限做事，

議員便會挑戰，官員當然亦會出聲。我也很鼓勵

坐在我身旁的副秘書長，有甚麼事情即管出聲。

如果覺得我或其他人有些甚麼 ...因為官員都是參

與的，而且文件是他們的，他們 緊張，所以我

都是完全按《議事規則》去做。在上一次    剛

才李議員提到的情況    有些情況即場有議員

提出要做甚麼，我們亦會問法律顧問，秘書處提
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供意見，有些事情是不能做的，即使他想我做，

我也做不到。我做了便更糟，更立即被人提出不

信任動議，所以我都是完全依規定來做。有些議

員說不想了，那便去修改《議事規則》，那是另

一件事，但我的簡單答案就是我會完全按照《議

事規則》。我亦希望同事看着《議事規則》，看

看哪位主席沒有按規定做，便提出來要求解釋。  

 

 

李卓人議員：  主席 ...... 

 

 

何俊仁議員：  OK。  

 

 

李卓人議員： . . . . . .張宇人議員沒有回答我，那不是假設性問題，

當時高鐵是事實上、歷史上發生了。5司 14局是歷

史上發生了。我想他評論，他現時競選 ...... 

 

 

何俊仁議員：  好，給他時間回答。  

 

 

李卓人議員：  ......評論他覺得當時劉慧卿議員的做法如何。時間

方面，當然用了很多時間，我們歡迎用多時間

的 ...... 

 

 

何俊仁議員：  行，張宇人議員。沒有時間了 ...... 
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李卓人議員：  ......反過來他怎樣看？  

 

 

何俊仁議員：  ......張宇人議員。  

 

 

張宇人議員：  很簡單，主席。當時也有很多同事覺得劉慧卿議

員在處理事件上，事實上很寬鬆，未必需要這麼

長的時間。 後那投票結果 (計時器響起 )，完全讓

大家重複完再說，都是這樣的結果。  

 

 

何俊仁議員：  OK，好。張超雄議員。  

 

 

張超雄議員：  多謝主席 ...... 

 

 

何俊仁議員：  是，甚麼事？  

 

 

涂謹申議員：  我想問次序。  

 

 

何俊仁議員：  是。  
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涂謹申議員：  我按鈕比單仲偕議員還要早，而且之前已經把我

的名字顯示出來，但現在突然被排至 ...... 

 

 

何俊仁議員：  我知道，是這樣的，因為原來兩個熒幕的次序不

同，剛才坐在我旁的秘書請我依這個，我也覺得

次序有點不同，不過現在不是很多人，我還是依

這次序，稍後輪到你。  

 

 

張超雄議員：  主席，你先讓我問完，因為我也是跟進李卓人議

員 ...... 

 

 

何俊仁議員：  是，張超雄議員。  

 

 

張超雄議員： ......的問題。  

 

 

何俊仁議員：  是，請張超雄議員。  

 

 

張超雄議員：  OK，好。其實真的不是假設性問題，因為已經清

清楚楚，無論高鐵或者 5司 14局。我想問張宇人議

員，假設你是財委會主席，又遇到同樣    即

事實上發生過的    就是 5司14局，你會如何處

理呢？你是否會   即比較劉慧卿議員作為主
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席的時候   你會否較早剪布？或者會限制議

員發言或發問呢？  

 

 

何俊仁議員：  是 ...... 

 

 

張宇人議員：  多謝張超雄議員的問題。主席。不過我想他剛才

的問題我已經說過是假設的，雖然他說不是假

設，但問題卻是一個假設。在假設的情況下，我

也很難去假設我會如何處理高鐵一事，但無論如

何，我相信任何一個人去當主席，除了根據《議

事規則》去做，便沒有其他方法可以去做了。如

果《議事規則》賦予主席任何權利在任何情形之

下做一些事情，去行使的話，那大家要同意。如

果他超越其根據《議事規則》的權限，很多同事

一定會挑戰，他亦不可能做得到，所以我覺得個

別一個例子，你要我假設我是主席，又有高鐵事

件再來的話應該如何處理，我真的無法回答這些

問題。  

 

 

何俊仁議員：  是 ...... 

 

 

張超雄議員：  假設問題，不如直接說出張宇人議員的意見。你

剛才回答李卓人議員時，也是說同事有這樣的看

法，始終沒有談及你自己的看法。我再重複一次，
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你對於劉慧卿議員作為財委會主席的時候，處理

5司 14局和高鐵的發問，你自己的意見認為，劉慧

卿議員當時是太寬鬆、太嚴謹，還是適當的？  

 

 

張宇人議員：  很多同事告訴我，給我這樣的意見，我現在覆述

出來，當中也包括我自己的，但這不單是我一個

人的意見。  

 

 

張超雄議員：  你的意思即是說，你認為劉慧卿議員作為財委會

主席，當時處理，讓議員發問是太過寬鬆？  

 

 

張宇人議員：  我好像沒有用 "太過寬鬆 "，我只是說 "比較寬鬆 "。 

 

 

張超雄議員：  "比較寬鬆 "？那麼，主席，我會比較擔心。因為如

果這樣限制議員的發問機會，老實說，立法會的

權力已不多，其中一件事，我們要守住門口就是

在批准政府財政預算方面。如果我們議員連充分

發問的機會也沒有，尤其是一些具爭議性的，以

及一些相對重要的議題，我們不能充分發問，而

政府又可以 "遊花園 "之後便過關的話，我真的比較

擔心。  

 

 

何俊仁議員：  是，張宇人議員。  
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張宇人議員：  主席，我很難令張超雄議員放心。然而，我只是

說，他說的充分發言，我相信在我給大家的信件、

剛才我所說的話，也會讓議員有充分的時間機會

去發言。這是我們的天職，對於政府要花的錢，

我們要撥款。我從來不是說不讓大家 "充分 "......不

過，我覺得是 "過分寬鬆 "的，這不等於我不會給議

員 "充分 "的發言權，所以兩件事千萬不要混為一

談，希望你    大家都是姓張的    也不要

給我扣太多帽子。  

 

 

張超雄議員：  同宗，我未收到你的信件，不好意思，麻煩你盡

快給我，讓我詳細研究你的信件。  

 

 

張宇人議員：  我再給你補一封。  

 

 

張超雄議員：  好的，多謝你。  

 

 

何俊仁議員：  OK。好，郭家麒議員。  

 

 

郭家麒議員：  主席，越聽便越擔心。 初張宇人議員說要保障

我們議員在財委會的發言權利，不過我聽不到。

我聽到拉布，又說預知的結果便不要浪費時間。

大家都知道吧，你甚麼事情都知道結果，43對 27，
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你是建制派，是嗎？你又是保皇黨，你明知很多

事情，一旦投票便一定很多時一面倒支持政府

的。如果以這個邏輯，其實甚麼都不用討論，所

以我很不明白，究竟你 ......劈頭第一個說要保障議

員的發言權利，接着又很不耐煩。剛才李卓人議

員也說過，多幾位提問你都可能覺得有點擔心。

財委會是這個議會裏面唯一有點權力，大家都知

道，我們的動議辯論沒有約束力，又不准提出私

人草案。財委會是唯一可以監督政府工作的，特

別在施政方面。  

 

這不是假設， 10月 26日政府便提交過來，說的是

特惠生果金。這是十分具體，對市民十分重要的

議案。別說議員，現在坊間很多市民對這議案根

本都沒有足夠討論和認識， 26號便來了。我想透

過主席問兩位候選人，政府如此強行於 26日便要

求一個特別財委會，又要在如此短的時間內去決

定影響全香港將來 ......我們現在說的不是特惠生

果金，而是關係將來退休安排的一些如此重要的

議題，你會如何處理？  

 

 

何俊仁議員：  先請劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  我一直都說，當局要按立法會的規矩做事，所以

如果當局有文件提交財委會，首先要去相關的事

務委員會。張建宗局長亦已經表示，他希望在下
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星期二我們選出福利事務委員會後，他會要求委

員會盡快開會。問題就是，我不知道是否召開一

次會議便能處理，因為如果有同事剛才到過樓

下，也見到有很多團體，表示希望表達意見。我

相信該委員會不知道要開多少次會議，即聽取各

方的意見，到委員都認為可以的時候，才回來財

委會。  

 

即是現在有一個問題就是，他好像已經定好所有

日期，這是比較麻煩。他還說，如果不是這樣批

的話，又會少收一些錢。我們現在不想去辯論那

件事，即我覺得那是頗複雜而且很重要的問題。

我希望當局也尊重立法會，給議會足夠時間去討

論這些事情，不能說： "我要這天來，你們不來便

有這個後果。 "有時這些說法引起很多人反感，但

作為財委會主席，我主要就是要求當局完全依程

序。如果相關事務委員會覺得討論過，可以的話，

那便提交財委會。  

 

 

何俊仁議員：  張宇人議員。  

 

 

張宇人議員：  多謝主席。我想說一說，我剛才問主席，我們是

否每人 5分鐘，我並非在想，多幾位發言我便有意

見，我只是問 ......因為說清楚， 70人每人問 5分鐘

便要 6、7個小時，所以我希望不要再給我扣帽子，

說要是多幾位發言我便有意見，好像日後我不會
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讓人發言一樣。我只是說出事實，事實就是如果

大家也問 5分鐘，便要用這麼長的時間，而不是我

會好擔心，多幾位發言，我都不讓人說話。如果

你對我有芥蒂或者你不相信我的話，這是你的自

由，我只希望盡量說服你，但我無法說服你的話，

我也沒辦法。  

 

 關於你問的問題，我當初理解的，好像說甚至希

望 19號能有個財委會，我也質疑能否趕得及做這

麼多事情呢？是否可行呢？所以，由本來我聽到

在 19號很早期便有會議，變為 19號沒有那個會

議。那現在當然， 26號能否做到呢？當局就是希

望通知我們，好讓我們預計時間。如果來不及做，

如果大家在委員會上有很多東西要討論的話，根

本無法安排時間來討論的話，都沒辦法，便要再

押後。  

 

 

何俊仁議員：  OK，梁國雄議員。  

 

 

梁國雄議員：  主席，誰當主席當然是 "隔夜燒賣 "，"整定 "的了，

這是由我們的政制決定，是嗎？你看這裏有 4個

bloc，這裏全部都是，功能團體佔達一半。就算你

說你那個不是功能團體，也有40%吧，你在這裏說

甚麼呀？是嗎？  
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即老實說，我剛才聽到劉慧卿議員說，政府表示

如果延遲討論，便會造成障礙，老人家領取的會

少一點。有病的嗎？不可以有追溯期嗎？他現時

定了嘛，梁振英有看的啊，現在定下來便可以，

雙十國慶當天起計算，不論討論到何時也好， "補

水 "便可以了。公務員、局長加薪也是 "補水 "的，

對嗎？說甚麼呀？這樣的特首，這樣的施政，在

侮辱我們的智慧啊。  

 

因此，其實大家坐在這裏幹甚麼？有些人在不斷

看錶，有些在打瞌睡。 好就是這樣，財委會和

內委會都在星期六和星期日開會， 多應酬的時

間，尤其是星期三晚上，使 "賭夜馬 "的不能去，你

看看還有沒有人做，對嗎？很簡單而已，發叔也

笑了，不能 "拉頭馬 "怎辦呀？大不了不開會，對

嗎？大家還在說甚麼？還在裝甚麼？我認為，你

選我擔任便 好，我無黨無派，將我滅黨便行，

我便沒有話說了，你卻沒膽量，對嗎？我是 公

正的，是嗎？由我犧牲你願意嗎？當然不願意。  

 

我覺得，我沒甚麼特別話要說，我要為拉布而正

名。拉布是因為政府行暴政，不論是溫柔的暴力

還是赤裸裸的暴力，我要抵制它。這是我們的責

任，你不要嫌過長，嫌過長的話不要到來。廚房

太熱便去冰室，對嗎？你埋怨甚麼？這裏開會就

是這樣嘛，那選舉時你們卻人人都在說救急、扶

危？是嗎？所以我的說法非常簡單，你要不是依

靠羣眾，在這裏跟它鬥爭，那有得鬥？是嗎？你



25 

現在 9萬人說反對國教，立法會還未開它便完蛋

了。第二十三條，當時也說一定要做，是憲制性

責任， 50萬人上街，田北俊便馬上 9年行善， 9年

行善 1次，立即良心發現："哎呀！我現時不行呀！

我害怕呀！ " 

 

各位，在這裏是沒有用的，我可以告訴梁振英，

依靠甚麼橡皮圖章也沒用，議會的抗爭不會完

結。我已告訴曾蔭權，你沒有全民退休保障就是

"零雞蛋 "，你便去吃雞蛋，我不向你投擲我便不姓

梁！  

 

這個議會並非讓大家喝完茶便回家睡覺，這個議

會要為香港人辦事。香港人要做的事做不到的

話，這個議會便不會太平！有第二十三條，這個

議會便不會太平！沒有全民退休保障，這個議會

便不會太平！沒有真正普選，這個議會便不會太

平！不論是財會、內會還是大會，這是事實。我

不理誰是主席！劉慧卿也嘗試過，她說要找副秘

書長，那副秘書長即是現在包庇曾蔭權的人，替

他報旅遊的那位女士。她說： "哎呀！真是 ......梁

議員說粗言穢語。 "那便馬上裏通外合，那副秘書

長說完之後馬上裁定我那句是粗言穢語。我不理

誰做主席，香港人應該有的東西，香港人在相同

的司法管轄區內應該有的福利，在這個有憲法的

國家應該有的政治權力，如果沒有的話，這個議

會便沒有太平！議會的任何委員會都不會太平！

我們來到這裏便是要令這個議會不太平！讓香港
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人知道這個議會是不行的，一定要議員良心發

現，由羣眾運動以及在此抗爭的人令他們良心發

現，才可以改變現實。等於製作蛋糕，有雞蛋、

有麪粉，並不會變成麪包，需要有火、有力才行。

說完了！誰做主席也一樣，一樣抗爭！  

 

 

何俊仁議員：  OK，涂謹申議員。  

 

 

涂謹申議員：  主席，我就是這樣的，今早我有同事   我自

己沒有直接聽，如果錯了的話，或者請張宇人議

員糾正    因為有一個港台節目，叫做《議政

四方》，訪問張宇人議員，他就這樣說    我

引述    他說： "我沒有想過要做財委會主席，

但既然是黨的決定，我便會尊重黨的決定。 "我想

問，這個問題我特別想問張宇人議員，因為通常

如果你想主持會議，甚至想貢獻多一點，似乎我

就這樣聽這些 ......當然，我不敢說這是完整的紀

錄，不過我的同事提醒我，如果這樣聽起來，我

便會覺得其實張宇人議員究竟是否想做財委會主

席呢？抑或你其實很委屈，是被迫的？甚至你說

這是黨的決定，這個黨是不是共產黨？抑或是自

由黨還是甚麼呢？為何要這樣呢？但現在又似乎

張議員又表示好積極爭取，是嗎？希望大家選他

啊，究竟是怎樣呢？因為這是我所想而已，如果

一名議員想做主席，這是天公地道的，因為每位

議員也可以希望有更多貢獻，但如果好像是被迫
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的話，或甚至 . . . . . .我便想是否屆時會有很大壓力，

究竟那是自由黨或者共產黨便會說： "要剪布了，

要停止了 "，但當中那考慮點不一定是由於在這裏

問得太多問題，可能是因為外邊很混亂，如果不

趕快剪布，可能外邊的羣眾運動    即一如剛

才梁國雄議員所說    會演變到一發不可收拾

了，所以盡快通過希望可以搞妥一些事情。因此，

我覺得如果某議員不太自主地這樣做，並不太

好。在這個問題上，張宇人議員會否澄清一下呢？  

 

 

何俊仁議員：  是的，張議員。  

 

 

張宇人議員：  多謝主席，亦多謝涂謹申議員的問題。我只有一

個黨，只是自由黨的黨員，做了十多年自由黨黨

員，我並不是共產黨黨員，亦沒有資格做共產黨

黨員。  

 

你聽到出自香港電台的，是我說的，你差不多很

準確地覆述我所說的話，但你是要看完整個過

程。我在說 初沒有打算當財委會主席，這意見

當然是由自由黨提出，但自由黨提出後，亦有其

他同事給我支持，覺得我是適合的人選，較劉慧

卿議員更適合，所以我在這鼓舞之下，當然我現

在要爭取，這是我個人的。  
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你說會否有人給我壓力，我會屈服呢？我想你跟

我做了十多年同事，你大概都知道我是一個怎樣

的人。你們也給我們很多壓力，李卓人議員也給

我們很多壓力，很多人都給我很多壓力，你亦看

看我今天坐在哪個位置，在哪個地方站起來，你

便會知道我是承擔得起壓力的。  

 

 

何俊仁議員：OK，好，陳鑑林議員。  

 

 

陳鑑林議員：  主席，我想問一問，現時這個答問 session你準備

開到何時？  

 

 

何俊仁議員：  目前在我的名單上，連同你閣下還有 6位。  

 

 

陳鑑林議員：  那麼，你是準備繼續開放 ...... 

 

 

何俊仁議員：  如果沒有人再 ...... 

 

 

陳鑑林議員：  ......讓大家報名，還是怎樣？  

 

 

何俊仁議員：  ......我看看吧，我相信也沒有人再 ......還有沒有人

再報名呀？  
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陳鑑林議員：  不是，因為我想預計一下時間，因為從來我們開

始時亦沒清楚準備有多少時間讓大家發問，所以

我希望你可以在時間上有節制，免得一直開會下

去，到 4時又不知道，到 5時也不知道，是嗎？確

實有同事亦質疑，這裏有 70位議員，如果人人都

提問的話，所花時間相當長。我想我們真的要有

效率地開會才行，過去財委會，一直以來為大家

詬病的就是沒有效率 ...... 

 

 

何俊仁議員：  不如這樣吧，既然有議員這樣提出，不如一次過

報名，然後計算時間，好嗎？若不是還有很多議

員要發問，便繼續沿用 5分鐘。  

 

 現在目前有多少位？現在剛加多了兩位，就是梁

家傑議員和陳偉業議員。  

 

 

陳鑑林議員：  主席，我的時間未完 ...... 

 

 

何俊仁議員：  我先讀一讀名字好嗎 ...... 

 

 

陳鑑林議員：  主席，我還沒有說完，你正在浪費我的時間。  
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何俊仁議員：  不，你不是希望我解決問題嗎？那麼你先完成發

問，如果你不想我先解決問題。  

 

 

陳鑑林議員：  你的問題當然要解決 ...... 

 

 

何俊仁議員：  你剛才問我想怎樣處理這個問題 ...... 

 

 

陳鑑林議員：  ......但不是在我的 5分鐘內解決 ...... 

 

 

何俊仁議員：  我剛才便是要問有多少位，然後計算時間 ...... 

 

 

陳鑑林議員：  我未問完 ...... 

 

 

何俊仁議員：  ......你說吧。  

 

 

陳鑑林議員：  ......對，我還未問完，還未說完，對。  

 

 過去一直以來，劉慧卿議員主持財委會時，被人

詬病的就是我們的財委會沒有效率。事實上，按

照財委會的《議事規則》，本身我們有兩個小組

委員會，兩個小組負責我們的人事和工務等事

務。通常在小組委員會上通過的文件，我們在財
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務委員會上亦不會仔細地討論，這在《議事規則》

亦有清楚說明。  

 

 至於不在兩個小組委員會上討論過的文件，通常

亦會在一些政策的事務委員會上討論。所以去到

財委會時，作為主席應該按照我們過去的習慣，

每一次的財委會都有小組或者事務委員會主席匯

報他們在事務委員會或小組中討論的結果。但

是，往往出現報告完畢後，又重新開放討論，所

以，這些問題造成議會討論，真真正正處理財務

的文件時，便會重複又重複。  

 

 所以，我亦希望新一屆的財委會主席可以真正嚴

格遵守《議事規則》，免得原本我們可以處理到

的每一次的財委會文件，要拖至很長時間，或者

要開兩至三次會議才得以解決。當然，委員在文

件上有意見，我覺得主席應該給予足夠時間讓他

們討論，但應該要有足夠的，我們所謂議事的規

程。如果不能按照議事的正常規程來做，便會出

現很大問題。  

 

 所以，我不管稍後投票的結果是怎麼樣，哪一位

做主席也好，我都希望他能嚴格遵守《議事規

則》。否則，事務委員會也好，財務委員會也好，

都會變成冗長，又沒有效率，又沒有成果的會議。

我希望兩位候選人都可以就這個問題作回應。  
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何俊仁議員：  我補回 20秒給你，剛才我可能浪費了你 20秒的時

間。  

 

 張宇人議員，你先行回答。  

 

 

張宇人議員：  我聽到陳鑑林議員的說話，我剛才已經說過，我

不會再重複。如果我當選為財委會主席，我會給

予充分時間大家發言，但我不希望大家重複又重

複地繼續。到時大家看看便知道我會怎樣做主席。 

 

 

何俊仁議員：  劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  主席，陳議員剛才說漏了一些事，他說在小組委

員會討論後，回來主席又匯報 ......如果在小組委員

會討論後，議員通過，沒有問題，財委會不會討

論，官員亦不會出席答問題。但是，我們的規矩

清楚說明，容許議員在小組委員會投票支持或反

對後，它表示在財委會時，請你抽出這個項目，

官員要繼續出現 ...... 

 

 

何俊仁議員：  好的，時間到了。  

 

 

劉慧卿議員：  ......以及在之後，數天後在財委會開會前兩天，都

可以提出 ...... 
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何俊仁議員：  好的，時間到了。  

 

 

劉慧卿議員：  ......就是我們讓他們說這件事情 ...... 

 

 

何俊仁議員：  劉慧卿議員 ...... 

 

 

劉慧卿議員：  ......我想提醒陳議員 ......就是有這個程序。  

 

 

何俊仁議員：  劉慧卿議員 ......時間到了。一定要簡單回答，稍後

你有時間可以再補充，好嗎？  

 

 我再讀一讀名字，如果沒有同事再示意，我便劃

一條線，大家可以計算時間。  

 

 接着排隊的是黃碧雲議員、梁耀忠議員、胡志偉

議員、林健鋒議員、林大輝議員、梁家傑議員和

陳偉業議員，還有沒有議員有興趣提問？如果沒

有，我便劃一條線，即是不可以再提問了，繼續

5分鐘。  

 

 黃碧雲議員。  
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黃碧雲議員：  我剛才聽到張宇人議員的發言，以及建制派有些

同事的發言，我覺得好像只得一個政綱，這個政

綱便是要省時間，快點，不要浪費時間。實際上，

如果張宇人先生擔任主席，剛才你發言說，你會

充分讓議員可以充分在財委會上發言，但你反對

過分寬鬆。  

 

 但是，這裏所謂的 "充分 "、 "過分 "，全部沒有

measurement ， 我 們 不 知 道 你 如 何 執 行 所 謂 " 充

分 "，如何不會 "過分 "。你所謂的不會 "過分 "，反

過來是否會限制，令議員未能 "充分 "呢？這一點我

覺得討論那麼久我們仍未能掌握。  

 

 反而我非常擔心，在我們的議會裏面，究竟現時

財委會主席， 高的指導原則究竟是不是時間和

效率？如果時間和效率是 高，並且是唯一的指

導原則，我是非常擔心的。因為 有效率的政府

便是獨裁政府，專制獨裁的政權便 有效率，因

為不用討論，一個人快快下決定。當然，效率我

們都要考慮，但如果效率和時間變成 高，我覺

得當中可能會犧牲很多東西。  

 

 現時議會我們已經是由建制派把持，我們的政府

已經是行政主導，我們民主派在議會內是少數，

為甚麼你仍然要爭這個席位呢？你們已經 "惡晒 "

了。我們是不是應該在議會內，在政府如何用錢

上能夠小心一點，而不是每次都趕時間。我覺得

快未必是好，慢、小心一點，亦是對公眾負責任
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的一個決定，是我們履行議員職責應該要有的一

個態度。  

 

 所以，我希望張宇人先生，萬一你真的當選為主

席的時候，我希望你自己可以很尊重議員參與，

仔細監察政府的帳目。  

 

 

何俊仁議員：  張宇人議員，先讓你回應。  

 

 

張宇人議員：  我不想再重複了，我只是 . . . . . .可能我演繹得不好，

有些同事覺得我說的效率等於快，其實效率不一

定等於快。寬鬆，重複，以及不要令大家充分討

論，亦都是兩碼子的事。所以我剛才說過了，我

不再重複。  

 

 

何俊仁議員：  劉慧卿議員，你有沒有補充？  

 

 好的，如果沒有，梁耀忠議員。  

 

 

梁耀忠議員：  多謝主席。主席，大家不要忘記，我們有十多個

事務委員會，一個議員不可能參與全部事務委員

會的。但是，當事務委員會通過一些項目時，不

是每個議員一定坐在事務委員會有機會發言。所

以，很重要的是，即使一個事務委員會通過也好，

反對也好，回到財務委員會討論時，其他議員都
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應該有充分的時間表達意見，這才是財務委員會

本身開會的精神和目的。  

 

 但是，如果大家都說，不是的，在事務委員會已

討論過了，何需討論那麼多。而剛才有一個論點，

我相信將來都會有這個論點，便是次次都說有

70個議員，每人說 5分鐘要討論多少個小時 ?這就

會給予主席壓力，而主席便會思量還有多少人開

會，正如剛才何主席一樣，問有多少人舉手，要

劃一條線，限制時間。所謂 "充分 "，怎樣才是 "充

分 "呢？這才是我 擔心的。所以，我希望兩位候

選人稍後說說，如何在這個所謂有 70個人發言的

情況下，如何表達 "充分 "這兩個字呢？  

 

 而另一個問題是更重要的，主席擔當的角色是甚

麼 ?在我的角度來說，是把關。把甚麼關呢？就

是，是否政府每逢提交任何項目來，說明要何時

通過，你便要順他意思何時通過呢？譬如 簡單

的例子，現在政府已大聲說了，26日提交財委會，

但長者生活津貼在社會上也未有充分討論，在我

們的事務委員會也未有機會討論，但卻要強迫我

們召開一個特別會議來討論，在特別會議上，會

有多少個小時討論呢？一個如此重要、影響着我

們這麼多長者的一個生活議題，政府已經要在這

麼短時間內，迫我們差不多好像一個橡皮圖章般

通過一些議案，這是否合理呢？那麼，究竟兩位

候選人是否要順它們的意思，一定接納在 26日一

定提交來會議上通過呢？因為我覺得，在這個問
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題來說，連社會也未有充分討論時，為何我們要

這麼迫切、急切呢？現在政府要求做甚麼，我們

便做甚麼，我們是否變成應聲蟲 ......這樣當財務委

員會主席 ......處理這些問題呢？我希望兩位候選

人回答我。  

 

 

何俊仁議員：  先請劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  主席，我剛才已回答了，我覺得當局這樣的處理

手法是非常拙劣的，不過它也說應該明年 3月才可

以發放款項，即辦妥整個程序。當然，它表示如

果 10月通過，便 10月吧；如果 11月，便 11月。其

實，這些全都是很任意式的而已，它說這些錢可

以追溯至 10月，那便是了，即它的安排其實是刻

意要給立法會壓力，就是說你要趕快了 ......26日更

不是甚麼魔術數字。我就會希望當局聽到，尊重

議員，收回這些日子，議員自己本身亦要有自己

的尊嚴，我們亦不會拖，但要討論時，尤其這是

頗具爭議的事件，希望大家在委員會、各方面有

足夠時間討論，然後，在可以時，便叫它回來。  

 

 至於 10月、11月，我覺得它也會是明年 ......如果是

3月才能發放款項，它已答應了由 10月開始，那便

能抽起一些壓力了。即使我不是財委會主席，我

作為民主黨的立法會議員 ......因為我們已約了張

局長 4時30分見面，我們希望這個會議屆時已結束
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了，主席，否則他也會明白為甚麼，我也希望他

聽到，因為你放這些壓力在此，我覺得沒有意思，

亦會有梁耀忠議員剛才提及的效果。  

 

 

何俊仁議員：  是，張宇人議員。  

 

 

張宇人議員：  主席，這點我不再重複了，我相信這也是一個非

常假設的情況，究竟委員會能否談妥，能否於 26日

迫到上來呢？當然，我相信很多市民，特別是可

能會 "有錢落袋 "的那些市民，特別是那些不怕有資

產 審 查 ......在 186,000元 內 ， 他 會 希 望 你 越 早 決

定，越快付款越好。所以，其實我會支持大家的

看法，特別是我們是否真要召開委員會，以及我

們其實有否足夠 ......在這件事上，大家可以在委員

會那裡已經辦妥所有要做的工作，然後才提交財

委會，這方面，我覺得大家是要看的。現在我們

根本不知道我們是否足夠，可能到時足夠，可能

多召開幾個會議，然後才到財委會。所以，我相

信 ...... 

 

 

何俊仁議員：  OK。  

 

 

張宇人議員：  ......這是一個假設，我不可以回答這方面。  
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何俊仁議員：  好，胡志偉議員。  

 

 

胡志偉議員：  多謝主席。我聽了很久 ......很多資深朋友也經常

說，現在的會議沒有效率，但沒有效率其中 重

要的原因，就是我們看到政府官員往往也不會正

面回答問題，令大家會有很多問題要查詢、追問，

才會嘗試去得到一些答案。我想問一下，如果我

們的主席靠《議事規則》可以約束我們議員的提

問不可以重複瑣碎，我想請問兩位候選主席，究

竟有甚麼方法可以迫使或有更好的能力迫使政府

在回應議員的質詢時，真的能夠 "到 point"或 ......

即除了對議員的約束外，是否有一些方法，可以

運用到主席的權力，譬如透過《議事規則》或議

程設定的時間，令政府會對議會有所顧忌時，它

在答覆問題時也不可以帶我們 "遊花園 "，給我們一

些重複的答案呢？我想請問兩位候選人，究竟有

沒有一些方法，能夠令這種情況有所改善 ......改善

效率，而不是把沒有效率這個問題，只放在我們

議員的提問上。多謝主席。  

 

 

何俊仁議員：  張宇人議員。  

 

 

張宇人議員：  我相信先讓 "卿姐 "回答，因為她對這方面有經驗。 
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何俊仁議員：  好的，劉慧卿。  

 

 

劉慧卿議員：  我剛才已說了，我們不可以指令官員如何回答，

我們秘書長也知道，他現在戴上了另一帽子，但

如果我們讓官員知道，問你一次、兩次也不回答，

但可以繼續問下去，可能該議員問的問題亦更

短、亦更嚴厲，那麼 "好心 "你回答他吧，唯有是這

樣而已，胡議員，我們很難的 ......我們不可以指令

他，老實說，我們也不知道他的答案如何，但如

果你說，問兩次便不用問了，那他更不會回答，

他就好像一條鱔魚般甩掉，他便不回答了。  

 

 

何俊仁議員：  張議員。  

 

 

張宇人議員：  主席，我想回答胡志偉議員，與我剛才的答覆也

一樣，我看不到我們有甚麼辦法 ......任何人當主

席 ......過往也有這麼多資深大會、立法會主席均不

能強迫一個官員去答一個問題 ......直接答一個問

題，我希望我們的《議事規則》可以規管官員回

答這方面，否則擲他出去更還好，但問題是我們

辦不到，我們不能強迫他。  

 

 

何俊仁議員：  林健鋒議員。  
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林健鋒議員：  多謝主席。其實，過去幾年，我們看到財委會的

運作都是拖完又拖，拖完又拖。剛才有議員提到，

好像建制派每事都在趕時間般。不是的，我們看

到過去有很多 ......一些項目，兩分鐘便全部通過

了， 6分鐘便通過 3個了，但有一些具爭議性的，

拉布情況則很常見，那些是浪費時間。陳鑑林議

員剛才也提到，我們經過委員會討論，過了 "冷

河 "，然後才提交財務委員會。理論上，我們財務

委員會是討論有關財務安排和撥款，但過往很多

時候，是重複我們曾在委員會討論的事件，有些

委員說： "我沒有參加該委員會，我甚麼也不知

道。 "其實，我們任何文件也可以向秘書處索取，

只要你去問，甚麼內容你也可以看到；只要你做

功課，你便不可以說你甚麼也不知道。  

 

 我想問一問兩位，劉慧卿及張宇人，我們可如何

令我們這個財委會的運作更有效率、更暢順。我

記得劉慧卿議員，在高鐵撥款時，我也曾問她，

就 "一地兩檢 "也 低限度問了 20次，她自己也說已

經又重複、又重複了，但她仍然讓他們問，如果

有這種情況發生，他們兩位如何處理呢？多謝主

席。  

 

 

劉慧卿議員：  讓我先答。  

 

 

何俊仁議員：  是。  
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劉慧卿議員：  ......林議員提到過去幾年沒有效率，亦可能是議員

的想法，但我在過去兩、三年，都是在無對手之

下，得到大家的支持選出的。我當然很歡迎議員

任何時間對主席有意見也可以提出，甚至可以挑

戰參選人。就 "一地兩檢 "，我是聽到他問了很多

次，但是沒有答案啊，議員，至今仍未曾有答案，

而大家非常擔心，如果內地當局來到香港特區境

內執法，我相信田北俊議員的良知又要再出來。

所以，林議員 ......這是我的做事方法，全部攤在桌

上。所以，如果大家不喜歡這些，當然不會投票

給我，但我都希望，其實早兩年，你們要早點告

訴我有這麼大的意見，你說那些議員不屬於委員

會，你看份文件便會知道了，當然是可以，但議

員亦可能記得，我們在很多場合也曾同意，是，

有些議員並沒有參加那些委員會，所以當他在財

委會，我們容許他提問。謝謝主席。  

 

 

何俊仁議員：  林大輝議員。  

 

 

林健鋒議員：  何俊仁，我也希望張宇人議員 ...... 

 

    

何俊仁議員：  好的，還有 ...... 
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林健鋒議員：  ......答一答這個問題。  

 

  

何俊仁議員：  ......對不起。張宇人議員，不好意思。  

 

   

張宇人議員：  多謝主席。在這個問題上，我只覺得，重複又重

複地問同一個問題，雖然官員未提供答案，但重

複性是多少才覺得這是太重複 ?我會參考過往，特

別 是 高 鐵 及 5 司 十 幾 局    我 不 記 得 是 十 幾

局，好像是 15局    的做法，然後我們 ......我才

會看看我屆時會如何處理這個問題。  

 

 

何俊仁議員：  好，林大輝議員。  

 

  

林大輝議員：  多謝主席。主席，我與兩位候選人共事了幾年，

對他們也略有認識。我認同他們兩位都是一個有

能力的議員，亦有經驗，但他們兩位給我的印象

都是很有性格的人。至於他的能力及性格是否得

到每一位議員的認同和欣賞，則是見仁見智。所

以，將來他們哪位當選，究竟是否眾望所歸，亦

是見仁見智的。  

 

 今天，他們兩位的口號幾乎接近，大家都說 "我當

上主席後會大公無私、公平、獨立、持平、公正、

客觀 "，非常好聽、動聽，但觀乎他們平時的行為、
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思想、舉止，是否能夠做得到呢？當然亦是見仁

見智，各自評估了。你知道這些東西   政綱

的東西    說便天下無敵，做的時候就是兩回

事；事實上，思想亦影響行為，行為亦影響結果。 

 

 所以，我的問題是很直接的。當然，議會上所有

同事都希望選到一位公平、公正的主席，但我們

作為一位選民是要投票的，亦希望知道如果他們

當選了之後，這兩位候選人如何對待那些不喜歡

或沒有參與或不想 "拉布 "的議員，或如何對待那些

一向信守《議事規則》的議員，或如何令議會更

和諧、平衡？簡單來說，是如何控制及平衡 "拉

布 "？這東西很影響我們決定如何投票，譬如他說

"我的方法是請不參與 '拉布 '的議員出去飲茶，到按

鐘的時候便進來投票，這樣便平衡到了 "，我覺得

這並不是一種方法。  

 

 所以，我想聽聽兩位候選人，究竟你們可否講出

一些具體的方法、具體的技巧、具體的手段做法，

可以表達出你們如何可以公平、公正，或如何可

以控制、平衡 "拉布 "的做法？因為我期待 ......或我

不是期待，我估計這亦會再出現，屆時歷史重演

之後，你們如何處理呢？如何對待我們這些一直

信守《議事規則》......如何對待我們一直不想參與

"拉布 "行為的議員呢？  

 

   

何俊仁議員：  張宇人議員先。  
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張宇人議員：  多謝主席。我很高興聽到林大輝議員說他很遵守

《議事規則》，我也要按照《議事規則》做主席。

所以，《議事規則》訂下了要怎樣做，我是按照

《議事規則》來做的。如果《議事規則》是可以

"拉布 "的，便可以 "拉布 "。我們是否喜歡也好，我

們都沒有辦法，做主席是沒有辦法不跟從《議事

規則》去做的。  

 

 

林大輝議員：  對待他們如何 ......即不想參與 "拉布 "的議員，如何

公平、公正一些？  

 

  

何俊仁議員：  有否補充，張宇人議員？  

 

  

張宇人議員：  我沒有東西補充了，主席。  

 

 

何俊仁議員：  劉慧卿議員。  

 

  

劉慧卿議員：  我的答案都是一樣，我們是看《議事規則》的。

主席，我想對林議員說，如果主席或任何議員都

不按照《議事規則》去做，《議事規則》亦有條

款來處理那些人，我亦處理過，但如果《議事規

則》是容許的時候，是沒有辦法的。我們亦與法
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律顧問討論過、與秘書長討論過的了，我也說了，

上一次議員也提出有否甚麼東西可以做，即時法

律顧問亦提供了意見。所以，如果換轉過來，我

要做一些東西是《議事規則》不容許的，我相信

你出去飲茶的時間會更長，林議員。  

 

 所以，你是否飲茶是你的事，但你要明白，我們

69位議員 (包括主席、副主席 )，均要按《議事規則》

去做。當主席不按照的時候，你可以說 "主席，你

要嚴格執行《議事規則》去做 "，而不是你不想看

到人們做某些東西，你便說 "主席，你停止他吧 "，

我便真的不可以做到。我希望你明白，亦尊重《議

事規則》。  

 

 

林大輝議員：  好的。劉候選人，我想問一問，你覺得在甚麼時

候，才是你要 "出手 "適時去停止 "拉布 "呢？《議事

規則》個個都會跟從去做，但是在甚麼適當的時

候，你覺得要 "出手 "停止 "拉布 "或 "剪布 "，這樣才

可以令整個財務委員會可以暢順有效地執行，從

而不會影響公眾對立法會的形象及中立性呢？在

甚麼時候？有否一個標準或尺度呢？  

 

 

何俊仁議員：  劉議員。  

 

 

劉慧卿議員：  是沒有時候，因為 ......  
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林大輝議員：  即無時無了便可以了？  

 

 

劉慧卿議員：  ......因為上一次是有議員提出 ...... 

 

    

林大輝議員：  不是，我說的是將來，將來如果 ...... 

 

  

劉慧卿議員：  ......將 ......我講 ......    

 

 

林大輝議員：  ......吸收了現在的經驗，即吸收了 ......你讓我講，

因 為 我 稍 後 要 投 你 票 ， 你 都 要 讓 我 ......給 我 機

會 ...... 

 

     

何俊仁議員：  因為時間到了。  

 

 

林大輝議員：  ......你吸收了現在的經驗 (有人在座位上叫囂 )......

吸收了現在的經驗 ......你覺得吸收了經驗，你如何

處理將來發生的事情？  

  

 

劉慧卿議員：  我都是按照《議事規則》去做，因為以往發生甚

麼事情，能給我們一個啟示，議員說 ...... 
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何俊仁議員：  OK。  

 

 

劉慧卿議員：  ......議員說 "劉慧卿或主席，你劃一條線，過了這

條線之後便沒有了 ......" 

 

    

何俊仁議員：  好了，時間到了 ...... 

 

  

劉慧卿議員：  ......我們問法律顧問 ...... 

 

   

何俊仁議員：  ......時間到了 ...... 

 

   

劉慧卿議員：  ......個個說不行 ...... 

 

   

何俊仁議員：  ......要劃線了，現在要劃條線，對不起，時間到了。 

 

 

劉慧卿議員：  ......他這樣做便不知是否可以了。  

 

  

何俊仁議員：  梁家傑議員。  
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梁家傑議員：  是，多謝主席。我想林大輝議員應該記憶猶新，

如果談 5司 14局來到財委會上一屆撥款的時候，是

因為候任特首辦羅范椒芬女士回答不到我們要她

回答的問題，這不只是回答財委會委員的問題，

而是她要向公眾交代的問題。雖然我現在不是競

選財委會主席，主席，但如果你問我，回答你的

問題很簡單，如果公眾應該知道的答案，而他是

正在迴避，我覺得作為財委會主席，是應該繼續

窮追猛打，容許委員繼續追問。我在上一屆財委

會，看不到劉慧卿議員在這方面的拿捏有如何不

準確。  

 

 主席，我必須要講，我很欣賞陳鑑林議員的誠實，

因為原來聽過陳議員所說，便知道為何要推舉張

宇人議員出來選財委會主席了，是因為原來 "過冷

河 "了，又去過人事編制委員會或工務小組委員

會，來到財委會，便只是好像人大開會般舉手便

可以了。如果是這樣，我便真的不敢苟同，我相

信陳鑑林議員誠實得來，他都應該承認一點，便

是這 3步曲，即在事務委員會 "過冷河 "，接着去人

事編制委員會或工務小組委員會之後來到財委

會，這個過程其實民建聯以前也曾經利用這個時

間去爭取一些東西。所以，我不覺得去到財委會

是一個 "舉手機器 "。  

 

 我想問兩位候選人，如果現時我們面前真的有一

個如此誠實的論述，陳鑑林議員說 "你來到基本上

是舉手而已，所有東西都應該說過了；即使沒有
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事實說過，都 '應該 '說過，所以你不要讓他再問

了 "，在這樣的提述下，究竟兩位候選人有甚麼回

應呢？  

 

 主席，另外我想多問一個問題，亦簡單請他們回

應。我記得在上一屆財委會 2012年 7月 6日的會議

上，葉國謙議員曾經提過，財委會的《會議程序》

第 37A段容許議員在未經預告而提出一項議案修

正案，他認為應該限制每位委員只提出一項議案

修正案。我想問兩位候選主席的候選人，對於這

種講法，他們自己的看法是怎樣的，以及作為財

委會 "可能 "的主席，他的看法又是如何？多謝。  

 

   

何俊仁議員：  哪位先？  

 

 

張宇人議員：  對不起，主席，我聽不清楚問題。  

 

 

何俊仁議員：  不如劉慧卿議員先答，好嗎？因為他問了這麼

長，如果再問 ......  

 

 

張宇人議員：  他問了數個問題，我連 後的問題 . . . . . .我聽不到。 

 

  

梁家傑議員：  我簡單說吧。  
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何俊仁議員：  是。  

 

 

梁家傑議員：  我 想 問 一 下 張 宇 人 議 員 及 劉 慧 卿 議 員 ， 對 於

第 37A段究竟是否應該限制每一位財委會委員

多只限一項未經預告的修訂案，以及 ......第一個問

題是，陳鑑林議員那個誠實的論述，你們有甚麼

看法？  

 

     

何俊仁議員：  好，把握時間了，謝謝。  

 

 

張宇人議員：  我真的不知如何回答這個問題，問題真的頗為複

雜。提到第 37A段，我相信花 1分鐘 10秒，我真回

答不了第 37A段裏是否應該規範每 1位議員 1次還

是多次。我的理解是，1次在上次來說，為甚麼有

那麼多百個呢？因為那是關於 "5司十幾局 "，在每

個政策範圍都是不相同的。所以，上次是按照《議

事規則》來做，我看不到在《議事規則》容許下，

不准許議員按照《議事規則》來做，我看不到這

情況。  

 

 至於我是否認同陳鑑林議員的說話，其實我覺得

陳鑑林議員所說的與剛才梁家傑議員的引述未必

是相同，我聽到的和他聽到的可能不相同。我不

知道他所指的哪一件事，所以我未能回答他。  
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何俊仁議員：  劉慧卿議員。  

 

 

劉慧卿議員：  我相信議員要提問便提問吧，不可以有甚麼規範

他們，除非他自己規範自己，或者有人命令他，

這樣我們也無法介入。我們做主席是希望給予時

間議員發問，亦讓官員回答，這亦是十分重要。

如果你完全佔用 5分鐘時間自己發言，官員不能回

答，有些官員也不太喜歡的，我希望大家都會給

予時間他們回答。  

 

 第 37A段，當時提出，我亦問過法律顧問，當時是

無 法 處 理 的 。 如 果 要 修 改 ， 便 在 日 後 修 改

第37A段，但是，如果不修改，則未能按照葉議員

的建議。  

 

 

何俊仁議員：  好的，陳偉業議員。  

 

 

陳偉業議員：  主席，原本我沒有計劃今天提問的，但聽完陳鑑

林議員的發言後，我覺得不問不行。  

 

 這個議事堂很畸怪，有些議員說另一些議員提出

問題，妨礙了其他議員的時間，不知會問到何時，

但自己卻說足 5分鐘。這正宗是專橫、獨裁、專制、

封建，甚麼也齊全了。你自己說 5分鐘則不妨礙其

他 69位議員的時間，其他 69位議員有問題要提問
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的時候，卻妨礙你 1位議員的時間。那種邏輯思

維，基本上是要操控任何你不喜歡聽到的聲音你

便不想聽，你要發言便要其他人都聽你的。  

 

 至於你說將來的主席如何運作，如何操控議會，

阻止議員代表市民提出問題， 1個也好、 10個也

好、100個也好，禁止提出議案， 好把我們都殺

了，把我們關進秦城監獄，便無須那麼煩了。如

果你要操控，便好像中共打壓法輪功一樣，定性

我們為反革命，捉走我們，何需那麼麻煩，做那

麼多面門功夫？  

 

 你們是受薪的，不開會的，4年沒有提出問題，4年

沒有提出一項議案，這樣可以嗎？我們就某些議

案，市民反對的問題，我們提問，不斷提問，想

提醒政府 ......我們提醒政府很多次了，關於這個深

層次矛盾問題，我說的時候溫家寶都還沒有說。

這是提醒政府關注民生問題，關注市民需要的問

題。  

 

 新界東北， 後數次會議我都不斷再問，究竟東

北發展是否得到市民的支持。政府多次在這個會

議廳，在這個議事堂，多次重申表示，新界東北

已經廣泛諮詢，得到廣泛市民的支持，受影響的

市民，包括被清拆，包括所謂寮屋、牌照屋的，

都全部支持特惠津貼，全部都認同，對嗎？說成

全部人都支持， 後大家看看有多少人，六千多

人，有六、七千人圍堵它。  
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 後一次會議我仍然不斷提問，政府斬釘截鐵，

大家可翻查會議紀錄，政府斬釘截鐵，已經 "過冷

河 "，通過其他事務委員會，通過區議會討論了，

對嗎？我們討論房屋問題多少次了？由 "孫九招 "

開始，我們每年不斷表示房屋供應不足夠，重複

又重複，但政府不聽，政府不聽我們便收口不問

了嗎？你不如不要做議員了，你每天呼吸，不斷

呼吸，重複呼吸，你不如不要呼吸！你可以閉氣

不呼吸的，你也重複呼吸，重複吃東西，重複放

屁，對吧？  

 

 議事堂是港英留下來、英式、西敏寺式的議會傳

統議事堂，你可以將它變做人大， "一國兩制 "玩

完，沒有了。這是港英留下來的，英式殖民地時

存在，以及精神傳統是西敏寺式的議事，現時將

它變成做人大，沒有所謂，你便說吧，民建聯操

控一切，共產黨操控一切，你便禁止所有議事堂

的發言吧！議事堂不能發言，民意，民憤便會走

上街，到時會有 50萬人、100萬人圍堵你了，你找

解放軍入城吧，找坦克車入城吧！  

 

 你現在說的是甚麼？多開數小時會議，多數天會

議好像殺你全家一樣。你們自己過去阻礙了多少

政制發展，阻礙了多少市民的需求？香港市民的

生活如何淒慘，你們有沒有說出來？只幫助大地

產商，自己在 "撈油水 "！還要阻止發言， "拉布 "
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有多少人發言？阻礙了你們多少次？阻礙你們甚

麼發達？ "拉布 "期間都有人去馬會啊！  

 

 所以，主席，這個議事堂，從這些問題反映這些

議員的不堪，反映你們不知道你們自己的職責在

哪裏。看清楚中英聯合聲明當時是如何承諾，看

清楚這個議事堂的運作應該如何，看清楚傳統西

敏寺式議事的規則應該如何吧！你就將它轉變成

人大吧！全部做共產黨的狗奴才吧！  

 

 

何俊仁議員：  好的，各位同事，剛才我劃下界線，事原陳鑑林

議員問我會議時間的規劃，那麼我一定要知道有

多少人提問，我才能訂下時間。當時人數不太多，

所以一直都是 5分鐘，後來再問我，我便劃下界

線。我在劃下界線時似乎得到共識，但當時亦有

些議員不在席。當然，主席主持會議是有權力規

定提問的時間，但是，亦盡量充分讓大家發言和

提問。  

 

 剛才我相信大家沒有反對，即是劃一條線。現在

沒有甚麼大問題，只是多了一位議員舉手。此外，

我亦收到梁國雄議員傳紙條問我有沒有權力劃一

條線，我不想爭辯這個問題，因為會議怎樣開，

後也是由大家決定的。既然現在只得多一位議

員想提問，不如也讓他提問，好嗎？好嗎？只是

多一位。  
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 陳家洛議員，你是不是很堅持要提問？如果不

是，我便交由大會決定，因為我剛才已劃了一條

線，除非大家推翻我的決定，否則便要投票了。  

 

 

陳家洛議員：  請主席裁決。  

 

 

何俊仁議員：  不如這樣吧，請舉手，如果同意陳家洛議員提出

這個問題，請大家舉手支持。我讓大家決定，好

嗎？請舉手。  

 

 好的，反對的請舉手。  

 

 OK， 22人對 17人，即是多提出這個問題。陳家洛

議員。  

 

 

陳家洛議員：  感謝主席，亦對各位同事致歉，按制可能需要練

習。  

 

 我的問題很集中，只問其中一位參加是次選舉的

議員同事，張宇人議員。張議員，我相信你有志

做財委會主席，必然很關心這個委員會的工作。

我只有一個很簡單的問題，請問在過去 4屆 ......過

去一屆，4年的任期內，你是否全部出席所有財委

會的會議？如果不是，可不可以向同事簡單說

說，你的出席率在過去 4年的情況。多謝。  
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何俊仁議員：  張議員。  

 

 

張宇人議員：  多謝你的問題，不過我手上完全沒有這樣的資

料。過往 4年也好， 12年也好，我只可以告訴你，

我一定曾經沒有出席財委會的會議，我亦不覺得

出席率在我擔任公職這麼多年是一個問題。做了

財委會主席，有很多工作都會圍繞着開會，做主

席的時間去做事。但我相信，如果你查看我過往

立法會的出席率，我相信你是看到的，如果你有

需要，我也可以問秘書處拿給你看，但我現在未

能回答你的問題。  

 

 

陳家洛議員：資料提供，或者我們可以參考的，雖然不是一些

正式、官式的資料，但希望所有同事在投票之前，

以及公眾都可以留意一下，立法會議員天主教監

察組為我們做了考勤紀錄，就着張議員的出席

率，過去 4年，第四年的數據還未有，但第一年是

91%，第二年是 77%，第三年是 69%，即是一個遞

減的出席率，而劉慧卿議員作為主席，她的出席

率是 100%。我想請教張議員，你到底現時 ......萬

一當上我們的主席之後，你如何保證你的出席率

呢？多謝。  

 

 

何俊仁議員：  張議員。  
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張宇人議員：  我所有的會議，過往我做其他委員會的主席，我

相信我的出席率都 ......除非有突發事情，都是超過

90%至 100%。財委會的出席率，我不知道為甚麼

會下跌了，我不知道，當然，做主席的時候， "風

水佬呃你十年八年 "，我只能 "呃 "你一年而已，明

年又要選的，如果我繼續持續下跌，超過 60%跌至

超過 50%，明年你便又拿出這些數字跟我說，告訴

我，我的表現有多差。  

 

 但我相信，如果你看到我第四年的出席率，是 "幾

得人驚 "。我不知道其他同事怎麼樣，相比劉慧卿

議員，當然她是主席，是百分之百的，我相信，

不知道有多少位立法會議員可以做到 100%。不

過，我對..... .我超過60%的出席率是不滿意的，但

我完全沒有看過我的出席率。  

 

 

何俊仁議員：  好，現在問答環節結束，現在進行投票。投票方

式跟今早一樣，我們會用 1號代表張宇人議員， 2

號代表劉慧卿議員，好嗎？現在進行派票。  

 

 請立法會的同事提一提離開的議員，請他們回來。 

 


